

予測報道 だけが使命 ではない

マスメディアは、政治に積極的にかかわりを持つた方がいいと私は考へている。ただしそれは、選挙のときにどの候補者が有力で、どの候補者が落選しそうといった内容に終始するような、そういう類の報道に力を入れるべきだという意味ではない。

選挙報道に関していって、日本のマスメディアは選挙をレースとしてしか扱っていない。莫大なお金を使って世論調査を行い、データを分析する機会を持ちながら、結局のところ当落の予測報道に終始している。私はそれらの報道を不要であるとはいわないが、取り組むべき一番肝心なことが抜けていると思つ。

民主主義とは、有権者が選挙の

**具体的な
政策案を
求めよ**

例えは衆議院選挙など選舉の前にマスメディア側から政党や候補者に対して、選挙後4年間（衆議院の任期が4年間のため）の予算案の提出を求めてはどうだろつ。同時に政府債務残高が約560兆



小林昌尊
じばやし よしあき
1954年東京都生まれ。
慶應義塾大学院政治学専攻博士課程修了
ミシガン大学政治学部客員助教授
などを経て現職 専攻は政治過程論、
著書は『現代日本の選舉』
(東京大学出版会)など多数。

円にも達している状況の中で財源をどのよう確保するか、その案も提出させる。これにより有権者は予算案を見れば、教育、福祉、防衛などの各項目に各政党がそれぞれどれくらいの比重をかけていくかを一目瞭然で把握することができる。政党間の政策の違いも数字で比較でき、選挙後に公約を守っているかどうかも判断できる。

スメディアがすることが重要にならる。そのためにはスマスメディアも、自分たちで予算案を作つて提示するべきだ。日本の政治がどの方向に進むべきなのか、高負担高福祉か、低負担低福祉か、自由競争主義か平等主義か、そういうた価値觀を持たない限り、スマスメディアは各政党のビジョンの是非を問う立場には立てない。またこのことは、

小選挙区比例代表並立制は少數意見の切り捨てという問題点が浮き彫りとなっているが、マスメディアは反省さえしようとしていない。マスメディアは政治的立場を明確にするべきである。ただしそのときにきちんとした吟味を行い、自己の言説に責任を持つべきである。それがマスメディアが政治にかかわる際の大原則である。

小論文入試で問われる
社会の論点

た。そこで中で世論せ並告賛成の方向へと流れていった。しかし、その当時どれだけのメディアアが、並立制の是非を精緻^ちに吟味しただろうか。並立制はロシアやハンガリーなどでも実施されているが、それらの国々の状況をレポートした記事や番組がどれだけ

を持つことにもつながりつつある。これまでのマスメディアは、自己の言説に対しても無責任な選挙区比例代表並立制導入時の議論などはその典型である。當時、多数のメディアは並立制の導入を政治改革の問題と絡ませて、並立制導入賛成組=改革派、反対組=守旧派というレッテルを張つて、政治家に二分の立場を付けていた。

選挙期間中、政党や候補者は「国民本位の政治」とか「生活者主権の政治」といったキャッチフレーズは語るけれども、現実的な政策の中身はなにも語っていない場合が多い。「国民本位の政治」というだけでは、例えば消費税を上げても下げても「国民のため」という理由をつければ、それで済むことになる。そこでマスメディアが各政党や候補者に、より具体的なビジョンの明示を迫る必要が出てくる。

世論調査ある社会的問題に関して、人々がどんな意見を持ち、どんな行動をするか（したか）を、統計的手法を用いて調査・分析すること。選挙期間中は、事前に候補者の当落を予想する選挙予測調査、投票日の投票所でだれに投票したかを聞く出口調査（テレビの開票速報のデータとして利用される）などからマスコミによって行われることになる。

国や地方が借金をしている金額の累積が560兆円もの政府債務残高を抱えている。政府は財政構造改革法を成立させて、2005年度までに財政を健全化させることを目指している。だが一方で、不況の深刻化に対応して減税も行っており、財政健全化と不況対策の両立が大きな課題となっている。

有権者が1人2票を持ち、1票を小選挙区の候補者に投票、もう1票を比例代表区の政党に投票する制度のこと。これまでの中選挙区制度に代わって、「96年の総選挙から施行された。なお、中選挙区制は1選挙区で3~5人の議員を選出する制度のことと、小選挙区制は1選挙区1人制となっている。小選挙区の方が地域が狭いため、候補者をよく知ったうえで投票できる点についてはメリットがあるが、死票が増ええるという欠点もある。その欠点を補うため、比例代表制と並立させて選挙が行われている。

メディアに
第三者的中立は
ありえない

近年、選挙や政治に対するマスコミの影響度が高まっている。特に変貌を遂げているのがテレビで、選挙および政党政治と密接なかかわりを持つようになった。週末に

番組も増えてきた。私は、「こういう状況は基本的にはいいことだと思っている。国民にとって、政治に関する情報量が増えるのは評価すべきことだ。確かにマスメディアが政治に深くコミットし始めたことに對して、例えば選挙期間中の候補者の当落予測報道を規制しようといふ動きが出ている。また、マスメディアがなんらかの政治的意見を表明しようとするとときに、「もつと中立を

を書いて報道するかについては、常に取捨選択が生じる。そのためには、情報の軽重を判断するための価値観が必要となるわけだ。

たが、実際には朝日新聞と読売新聞では論調も違うし、二コースの扱い方も異なる。これは自然なことである。大切なのは

山口一郎

A black and white portrait of a middle-aged man with dark hair and glasses, wearing a suit and tie. He is looking slightly to his left.

やまべか じいひ
1958年岡山県生まれ。
東京大法学部政治学科卒。
東京大法学部助手、コネル大学
客員研究員などを経て現職。
専攻は行政学。著書は『政治改革』
(岩波書店)など多数。

メディアは価値観を持たざるをえないのだから、不偏不党などといふ曖昧なことをいわずに、価値観を持つていてことに自覚的であれということである。各メディアが自分たちが政治にかかわるときのスタンスはこうであるというのをもっとと明確に打ち出した方がいい。それにより読者や視聴者も、そのメディアが依拠している価値観が

は労働党支持を明らかにしていく。それに対して日本新聞が曖昧な立場しか示せないのは、一つには、歐米の場合は階層や支持政党によって購読紙が明確に分かれるのに、対して、日本の大新聞は発行部数が多く、多様な読者層を対象としていることが挙げられる。そのため、どうしてもすべての読者に抵抗なく受け入れられる内容にする

がマスメディアと政党の機関誌の異なる点だ。マスメディアは、自分たちと対立する意見についても耳を傾け、場を開放する必要がある。あるマスメディアが「日米ガイドラインは必要」という立場に立つなら、反対意見を検証したうえで、それを乗り越える論調を提示しなくてはいけない。その上でにしてマスメディアは、オピニオントリックなことが可能になる。

どんなものがわかつたうえで情報に接することができる。

意見に耳を傾ける

欧米の新聞の中には、論調がはつきりしたものが多い。例えばニューヨーク・タイムズ紙は民主党支持、イギリスのガーディアン紙

政治学科卒。
明治、「一ノル大学
」を経て現職。
著書は「政治改革」

曖昧な中立は捨て
市民に価値観を明示せよ

「守るべきだ」という声も強くなつ
ている。しかし私は、有権者が的
党候補者を打ち負か
る候補者はだれかを

守るべきだ」という声も強くなっている。しかし私は、有権者が的確な政治的判断を下すためにも、マスメディアには現在の姿勢を保つてほしいと考えている。

まず予測報道についてだが、私は規制するべきではないと思ってる。私は'97年にイギリスに留学したとき、同地での国政選挙をつぶさに見る機会を得た。選挙の争点は、保守党政権の継続の是非といふものだったが、保守党政権を終りさせることを考える人は、保守

党候補者を打ち負かすことができ
る候補者はだれかを基準に考えな
がら投票をしていた。これなどは
予測報道なくしてはできない行為
であり、有権者としての一つの政

治的判断である。

次にマスメディアの中立性についてだが、私は純粹な中立や公平はないないと考えている。新聞は限られた紙面、テレビは限られた時間で情報を伝えなくてはいけない。どういうニュースを取り上げ、どのくらいのスペース、時間

たために、三日をも費す現状にならなければならぬ。私は日本の新聞が歐米の新聞のように、支持政党まではつきりと打ち出すべきだとは思わない。しかし少くともマスメディアは、憲法問題や安全保障問題、経済政策などの大きな争点に関する基本的なポジションについては明確にすべきだと思つ。一方で、マスメディアは自分が

歐米では、党派色を持つ新聞に對して中立系の新聞を「インディペンドント」と呼んでいる。この「インディペンドント」や「ワシントン・ポスト」も「インディペンデント」だが、選舉になると民主党系候補者を支持する新聞として知られている。中立系の新聞でも、自己の意見を表明するのは当然のことと、いつ風潮がある。

萬部で世界第1位。第2位は、約800万部の朝日新聞である。これに対してアメリカの場合は、世界的に有名なニューヨーク・タイムズやウォール・ストリート・ジャーナルでさえも100万部から百数十万部程度で、ほとんどは5万部以下の地方紙。ちなみにアメリカには約1500社もの新聞社があるが、日本はその10分の1にすぎない。発行部数は多いが、新聞社の数が少ないのが日本の特徴。

小説文入試で問われる
社会の論点

日本の新聞

マスメディアと政治

現在の日本のマスメディアは、中立・公平の立場をとることが原則となっている。しかし、国政選挙が行われる際の報道では、必ずしもその原則が貫かれていない、という批判の声が存在する。マスエゴが選挙にあたっての争点を独自に浮き彫りにしたり、候補者の当落を予測するような報道を行って、読者・視聴者の自由な意思決定が妨げられているというのだ。

日本のマスメディアは、政治に対するどのトピックかわるべきなのだろうか

政治的公平さを守り、これまで以上に正確で客観的な情報の提供をめざすべきか。それとも、欧米のマスコミのように、選挙の際には支援する候補者、政党を明確に打ち出すような報道姿勢が求められるのであろうか。

この問題の答えを見つけるには、日本人がどんな情報をどんなふうに受けとめて政治的な判断を下しているのかを考えなければいけない。また、自由な意思決定に向けたまでの情報が必要なのかを考えること重要な

投票するつもりの候補者が予測報道で「当選は難しい」とされ、あなたの票が死票になる可能性が高い場合、それでもその候補者に投票しますか？ それとも別の候補者に投票しますか？ どちらか明らかにして、その理由を書きなさい。

マスメディアが政治的立場を明確にすることについてどう思いますか。賛成、反対どちらか明らかにして、その理由を書きなさい。

意思決定がどのように行われるかを、さまざまな題材を挙げて考察。

社会のイメージの心理学
ぼくらのリアリティはどう形成されるか
池田謙一 サイエンス社



メディアや権力がいかに眞実と異なる「事実」を作るか手法を分析。



情報操作のトリック

その歴史と方法



元新聞記者が不偏不党や客観報道主義の問題点などについて指摘。

原寿雄 岩波新書

推薦図書

小論文入試で問われる
社会の論点